
ГОСЫДАРСТВЕННБТЙ *^ЖНИВЕРСЙТЕТ

Орган 
парткома, 
ректората, 
комитета 
ЛКС.МЭ и 
профкома

№ 3 3 ( 1 )  

П ЯТН ИЦ А  

23 НОЯБРЯ  

!979 г.

хххн 
ГОД ИЗДАНИЯ

УВАЖАЕМЫЙ
ЧИТАТЕЛЬ!

После годового перерыва перед 
тобой первый номер ^ТГУ^. К аж 
дое начало по-своему знамена
тельно. Однако это не только от
талкивание от того, что уж е 
БЫ Л О  в прошлом, но н его про
должение. И редакция надеется 
перенять лучшие традиции про
шлых поколений газеты, продол
ж ить начатые и незаконченные де
ла, размышления. Н ачало — это и 
новый взгляд на настоящее, и 
устремление в будущее.

Цель нашей газеты — освещать 
сегодняшний день университета, 
вопросы и проблемы, волнующие 
ТЕБЯ, читатель. «ТГУз> продолжит 
прежние рубрики, рассказывающие 
о новостях культурной, комсомоль
ской, научной жизни университета, 
о проблемах учебы, работы в 
стройотрядах и других. Вместе с 
тем МЫ надеемся открыть раздел 
о ПОДГОТО ВКЕ университета к 
Олимпиаде—80 и рубрику <Наша 
профессиям.

Газета поможет тебе быть в 
курсе университетских событий, 
выделить для себя что-то более 
значимое и близкое.

Редакция <кТГУз< полна оптимиз
ма, но на одном оптимизме далеко 
не уедешь. Пока в выпуске газеты 
участвуют одни филологи. Р а 
бота в газете, несомненно, входит 
в компетенцию филологов, но газе
та «ТГУ> — орган общеуниверси
тетский, и нам хотелось бы иметь 
своих информаторов на других ф а
культетах. Мы надеемся, что сту
денты других отделений нам помо
гут. Д а и кому, как не тебе, сту- 
денту-медику, -экономисту, -физи
ку, -математику лучше знать о 
том, что волнует твоих товарищей 
по факультету, о чем они хотели 
бы рассказать или узнать. И мо
жем ли мы при настоящем поло
жении вещей судить о твоей сту
денческой жизни достаточно объ
ективно? Редакция не настаивает 
на обязательной проблемности ма
териала; одна из важнейших за 
дач газеты — дать информацию. 
Но мы ставим условие, чтобы она 
отраж ала (прямо или косвенно) 
жизнь университета (смотри на
звание газеты) или была актуаль
ной для современного студента.

М ожет быть, мы не затронули 
всех проблем и вопросов, но попы
тались выделить основные. Р едак
ция надеется, что ты, читатель, не 
растеряешь свои мысли в кулуар

ных беседах, а открыто нам их вы
скажешь, а главное — примешь 
активное участие в делах -кТГУж-. 
Ведь какой быть газете — во мно
гом зависит от тебя. Редакция воз
лагает надежды и на комсомоль
ские активы факультетов, которые, 
на наш взгляд, должны быть за 
интересованы в оперативности га
зеты и ее жизненности.

Итак, читатель, мы ждем твоих 
откликов и надеемся, что в почто
вом ящике редакции «ТГУэ по
явятся новые материалы и коррес
понденции.

Мы ждем тебя такж е в поне
дельник, 3-го декабря, в 16.00 в ре
дакции газеты (Здание обществен
ных наук, ауд. 103-А).

РЕ Д К О Л Л Е ГИ Я

ПРОФСОЮЗНАЯ
КОНФЕРЕНЦИЯ

13 ноября в актовом зале со
стоялась XXIV профсоюзная от
четно-перевыборная конференция 
университета. В повестку дня вхо
дило: отчетный доклад профсоюз
ного комитета и ревизионной ко
миссии и их переизбрание. С док
ладом о проделанной за три года 
работе выступил председатель 
профсоюзного комитета X. Кабур.

В 1978 г. наш университет во
шел в число лучших вузов страны. 
Сегодня в университете работают 
103 доктора наук и 90 профессо
ров. Значительно улучшилась 
учебная работа.

По итогам социалистического со
ревнования за год между вузами 
страны университет занял первое 
место и 13 марта 1978 года был 
награжден переходящим красным 
знаменем и дипломом. В 1978 г. 
лучшим факультетом стал меди
цинский, лучшей кафедрой общест
венных наук — кафедра научного 
коммунизма. Среди кафедр ф а
культетов победу одерж ала кафед
ра психологии.

Радую т успехи культурной ж из

ни: в 3 туре I Всесоюзного смот
ра художественной самодеятель
ности лауреатами стали женский и 
мужской хоры университета и со
лист О лав Принитс. Есть здесь И 
свои трудности. Онн связаны с ор
ганизацией духового оркестра: не 
хватает музыкантов. Проблемой 
остается вовлечение в худож ест
венную самодеятельность студен
тов, приехавших из других союз
ных республик.

Затрагивались на конференции 
и вопросы охраны здоровья и, тес
но связанные с ними, проблемы 
питания студентов. Горячей пищей 
пока не обеспечены студенты ма
тематического фак-та, занятия ко
торых проходят на Ванемуйзе 46. 
Там планируется строительство хо
рошего кафе.

Конференция постановила счи
тать работу профсоюзного коми
тета удовлетворительной. Был из
бран новый комитет в количестве 
38 человек. Его председателем 
вновь стал X. Кабур.

здание университета. Тогда го
ворили: если возродится уни
верситет, то возродится и Тар
ту, если возродится университет, 
то возродится и наука в Эстонии. 
Наше главное задание стало сим
волом, к которому было приковано 
внимание всего народа.

25 октября 1947 г. в кабинете 
ректора было положено начало 
партийной организации универси
тета. Ныне в президиуме из первых

Тарту университет вновь распах
нул свои двери.

Торжественное открытие универ
ситета было вместе с тем н цере
монией смены ректора. Ханс Крууз 
был назначен комиссаром Ино
странных дел ЭССР. Н а его место 
заступил Альфред К о о р т. В 
своей речи он отметил большую 
помощь н внимание к университе
ту со стороны партии н правитель
ства.

ТАРТУСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ 
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Возраст университета можно из
мерять по-разному. Вспомним: два 
года назад мы .отмечали 175-летие. 
со дня его повторного открытия, 
через три года будем чествовать 
350 лет его основания, а пять лет 
назад  праздновали 30-ю годовщи
ну его послевоенной деятельности.
6 ноября на торжественном заседа
нии в .актовом зале отмечались 
сразу несколько дат: 62-я годов
щина' Октября, 35-летие деятель- 
нбсти университета после войны^ 
35 л е т  существования нашей-пар- 
тщ'щрй. оргадиз^цнц. ,.К, 
б ы л о  приурочено и вручение Меда
ли университет^ главному режис
серу театра «Ванемуйнех* Каарелу 
И р д у  в честь его 70-летия. Заве
дующий кафедрой истории СССР 
доцент X. А. П а л а м е Т с  высту
пил с торежствен№ой' речью, в ко
торой; он. вспомнил Тарту периода 
последних боев, университет, тех 
лю дей-иотеры е еще -во фронтовом 
г йр оде * тгач а л№"Нй л а ж ив ать -работу
у н и в е р с и т е т а . ..........

Тарту освободили 25 августа 
1944 г. Из Выру прибыл полномоч
ный представитель ректора — про
ректор К. Т а э в ,  чтобы выяснить, 
в каком виде находятся помеще- 
ни?р,;удив$вситкЕа? ^ т р а н ц е , ,  кад
ров и начать предварительные ме
роприятия 'по .пЬдгЬтойй'е универб 
ситета к работе. Враг был-, рще^ 
близко, и город находился под об-, 
стрелом его * тяжёлых -^ р у д и й ^  
П риезж ал и з ., Выру и ректор 
X*. К р у  у з, чтобы ознакомиться с
обстановкой.  ̂ ....... .. _

В го.род стали возвращ аться ж и
тели, поступило и имущество уни
верситета: из Х аапсалу и Таллина 
прнбй.^и 4^э"шеЛои^ й 'ббйбанзй  с 
оборудованием медицинекого ф а
культета-.. 11ервае.-.зда*ше , в. осво
бож денной * городе; которое при
вели в ЙбряДОК, "-бызро -главное

пяти ее членов заседают двое: Л и
дия Р о о т с, которую тогда вы
брали секретарем, и Каарел И р д, 
который вместе с. Лейдой И р д  
входили от театра в нашу органи
зацию.

Выполнение первых больших за 
дач было приурочено к 27-ой годов
щине Октября. 9 ноября начались 
вступительные экзамены. Начало 
учебной работы было назначено на 
17 ноября. Днем раньше исполни
тельный "комитет г. Тарту принял 
постановление: для скорейшего 
во.зббнОвлення научной и учебной 
р'а'боты'н в целях улучшения даль
нейшей деятельности университе
та выделить преподавателям ТГУ 
жилую площадь в районе Тяхтве- 
ре.

Итак, через 82 дня после осво
бождения Тарту и через 61 день 
после изгнания оккупантов из-под

В то время в активе университе
та входили и те 42 человека, вете
раны труда, которые на сегодняш
нем торжественном заседании си
дели в первых рядах, которые по- 
прежнему продолжают свою рабо
ту. Это они, первопроходцы,, все
гда были в числе самых уваж ае
мых работников. Й сегодня о них 
не забыли: ректор проф. А. В. 
К о о п вручил им грамоты универ
ситета, Теплые и добрые слова в 
свой адрес услышали и члены пер
вой партийной группы Л. Роотс и 
К. Ирд. Принимая теплые поздрав
ления, Каарел Ирд отметил, что 
в период послевоенной деятель
ности и в последующие годы осо
бенно важна была , уверенность в 
победе нашего дела.

В. СООТАК

с л! Ректор ТГУ А. Кооп вручает
. ... .. . . . . '  . .

медаль университета К. Ирду.
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А Р И С Т Е  П а у л ь ,  профессор филол. фак-та, 1931 (год нача
ла трудовой деятельности).
А У Л  Юх а н ,  профессор биол.-геогр. фак-та, 1928.
В А П Р А  А р т е м и й ,  доцентм ед. фак-та, 1944. 
В А С И Л Ь Е В  Л е в ,  доцент биол.-геогр. факта, 1944. 
В Я Я Р С И  Э л л а ,  старший препаратор мед. фак-та, 1944. 
Г Р О С С  Л а л л а ,  стр. преподаватель филол. фак-та, 1944. 
К А Л Д М Я Э  Э н д л а ,  методист заочного отделения филол. 
фак-та, 1944.
К А Л Д Е М Я Э  В а й к е ,  лаборантка биол.-геогр. фак-та, 1944. 
К А Р У  Э л ь м а р ,  профессор мед. фак-та, 1931.
К А С К  А р н о л ь д ,  профессор филол. фак-та, 1944.
К Е Р Е С  Л е й д а ,  доцент мед. фак-та, 1940. 
К Я Э Р - К И Н Г И С Е П П ,  профессор мед. фак-та, 1926. 
К О Н К С  Яа н ,  профессор ист. фак-та, 1944.
К Р Е Й С  А р н о л ь д ,  старший препаратор мед. фак-та, 1940. 
К Р Е Й  С О с к а р ,  старший препаратор мед. фак-та, 1935. 
К У Д У  Ф р е д ,  доцент физкульт. фак-та, 1944.
К Ы Р Г Е  К у н  о, профессор мед. фак-та, 1944.
К Ы Р В Е Л  С е л ь м а ,  дворник, 1944.
Л А А Н Е С  С е л ь м а ,  доцент мед. фак-та, 1940.
Л А А С  А м а н д а ,  старший препаратор мед. фак-та, 1944. 
Л А У Г А С Т Е  Э д у а р д ,  профессор филол. фак-та, 1944.
Л ЕП П Ю л о, доцент мед. фак-та, 1944.
Л У И К  Б о р и с ,  доцент мед. фак-та, 1944.
М А А Р О О 3 И р е н е ,  ученый секретарь ТГУ, 1944. 
М У Т Т И К  С а л ь м е ,  старший препаратор мед. фак-та, 1944. 
М Я Л  Л Й о х а н н е  с, доцентюрид. фак-та, 1944. . , 
Н Ы М М И К  С а л ь м е ,  профессор биол.-геогр. фак-та, 1944. 
О Д Р А Т С  Э л ь з а ,  бухгалтер, 1944.
П А Л М Е О С  П а у л и н е ,  доцент филол. фак-та, 1944. г 
П А Э  А л е к с а н д р ,  доцент физ.-хим. фак-та, 1944.
П Ы К К  В е й н а р т ,  доцент мед. фак-та, 1935.
Р А У Д А М  Э р н с т ,  профессор мед. фак-та, 1940. 
Р Е М З У Е В  Л и л л и ,  сотрудница биол.-геогр. фак-та, 1944. 
С А А Р М А  Юр и ,  профессор мед. фак-та, 1944.
С И Й Р Д Е  Э л ь м а р ,  профессор мед. фак-та, 1937. 
С И Н И М Я Э  Х е л ь м  и, подсобная работница, 1944. 
С Я Й Н А С  Э р н а ,  бухгалтер, 1944.
Т А М М Е О Р Г  Й о х а н н е  с, доцент мед. фак-та, 1944. 
Т Е Р А  Х е л ь м  и, старшая лаборантка матем. фак-та, 1944. 
Э Л А Н Г О  А л е к с а н д р ,  доцент кафедры педагогики, 1944. 
Э П Л Е Р  М а р и я ,  доцент мед. фак-та, 1944.
Я Л В И С Т Е  Х и л ь  я, доцент мед. фак-та, 1944.

РУКОВОДСТВО ТГУ В 1944/45 УЧЕБНОМ  
ГОДУ

Р е к т о р ы :  Ханс К р у у з  и Альфред К о о р т  
Проректор по учебной части: Харальд Х а б е р  м а н 
Проректор по научной работе: Карл Т а э в  
Проректор по административной части: Герхард Р я г о  
Помощник проректора по учебной части: Аксель К и п п  е р  
Помощник проректора по административной части: Анатолий М и т т  
Секретарь партийной организации ТГУ: Лидия Р о о т с  
Секретарь комсомольской организации ТГУ: Ыйе Р е й н  т а м,

\  Яан П а р т е
Председатель профсоюзного комитета служащих: Теодор К р и г у л  
Председатели комитета студентов: Элле Х о п п  и Сулев Я н е с  
Д е к а н ы :
историко-филологического фак-та — Пеэтер Т а р в е л и

* Рихард К л е й с
медицинского фак-та — Вольдемар В а д и  
естествеНно-математического фак-та — Генрих Р и й к о я  
физкультурного фак-та — Фред К у д у  
юридического фак-та — Хельмут К а д а р и 
сельскохозяйственного фак-та — Освальд X а л л и к 
ветеринарного фак-та — Фердинанд Л а я  , \
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Уже позади половина семестра, 
и работа давно вошла в свой при
вычный ритм. 24 октября комсо
мольская организация университе
та торжественно провела свою 
XXV конференцию. Здесь была д а 
на общая оценка её деятельности, 
обсуждены более частные вопро
сы. Было приятно отметить острую

ситета отчислено 164 человека!
Встает проблема активизации 

общественного мнения на курсах. 
Н адо принципиальнее и строже 
относиться к неуспевающим сту
дентам и параллельно обращ ать 
пристальное внимание на дисци
плину, которая .все еще оставляет 
ж елать лучшего.

Номсомольсная 
хронина

и деловую критику, а, главное, не
равнодушие участников конферен
ции.

Близится Олимпийская регата. 
Свой вклад в подготовку к ней 
вносят и студенты ТГУ: в составе 
интеротрядов они работали на 
строительстве олимпийских объек
тов; достаточно работы и у шко
лы гидов.

Организация нашего досуга и 
быта — тоже немаловажный во
прос. На повестке дня — пробле
мы общежития и новая дисципли
нарная комиссия. Была выражена 
надеж да на то, что комсомольская 
работа среди студентов русских 
потоков будет проводиться более 
активно.

Особое внимание было уделено 
успеваемости. В прошлом учебном 
году за неуспеваемость из универ

А вот спортивные достижения 
наших студентов всех радуют: в 
последних играх по баскетболу 
сборная ТГУ одерж ала ряд побед 
над командами Таллина, Вильню
са н Риги.

Гостями XXV комсомольской 
конференции были секретарь гор
кома комсомола гор. Тарту тов. 
X. Каротам, ректор ТГУ тов.
А. Кооп, секретарь партийной ор
ганизации ТГУ тов. А. Кирис, пре
подаватели и студенты других ву
зов республики.

Конференция постановила счи
тать работу комсомольской орга
низации университета удовлетво
рительной, обсудила новый состав 
актива и другие актуальные вопро
сы студенческой жизни.

Хронику подготовили 
М. ВЫГОН и 

Э. ГЕРАСИМЕНКО

Дни студенческой дружбы

Ноябрь, Месяц, полный студенческих радостей и хлопот. Таким 
ж е был Всемирный день молодежи, отмечавшийся 10 ноября; таким 
был и субботний день 17 ноября — Международный день студента. 
История этого праздника началась 40 лет назад. Осенью 1939 года в 
Чехословакии фашистами были убиты несколько студентов-врачей и 
молодых рабочих. Похороны погибших вылились в мощную демон
страцию. 17 ноября^ бы ло арестовано более 2000 студентов. Многие 
нз них были отправлены в концлагеря. В одной из тюрем фашисты 
расстреляли 9 руководителей студенческого движения. В память о 
ровесниках, погибших в борьбе за справедливость, собравшиеся в 
1941 году в Лондоне представители прогрессивного мирового студен
чества объявили 17 ноября М еждународным днем студента.

Затем, в 1946 году, в Праге, на международном конгрессе сту
дентов был основан Международный союз студентов (М СС). Формы 
деятельности МСС — многочисленные встречи, конференции, семи
нары и другие. К числу мероприятий этого года относятся конферен
ция в Москве, посвященная Году ребенка, конференция солидарности 
с  народом братского Вьетнама и другие мероприятия.

Ш таб МСС находится в Праге, нынешннй президент его — М иро
слав Штепан. Ежемесячно издается на английском, французском, 
русском н испанском языках ж урнал ^Всемирные студенческие но
вости*, журналы ^Демократическое образование*. ^Молодежные кино 
и театр*, ^Информационный бюллетень*.

зВ понедельник в Тарту начались Дни студентов. Наши студенты 
продемонстрировали сплоченность с мировым студенческим движ е
нием. На торжественном митинге мы почтили память о тех, кто 40 
лет назад отдал свои жизни за победу этого движения, — так оце
нил дни студенчества в Тарту секретарь ЛКСМЭ ТГУ Мадис Кал- 
лион. — Отрадно, что комитеты комсомола ТГУ и ЭСХА опять 
вместе. Так и долж но быть. Программа может показаться слишком 
загруженной, но мы хотели бы удовлетворит# пожелания возможно 
большего числа участников нашего празднества*.

В понедельник в актовом зале университета прозвучали стихи 
Ю. Внйдинга и песни П. Педаяса. Вечером следующего дня в зале 
ЭСХА исполнялись кПеснн Гамлета* (Молодежный театр); в гостях 
были О. Эхала, Р. Раннап, камерный хор зЭллерхейн*, ансамбли 
зЭуфония*. зСинопсис* н другие. Из мероприятий более серьезного 
характера можно назвать встречу с академиком Г. Нааном.
Нл снимке: митинг ид Ратушной адфщддя.
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Вместе со всей эстонской фило
логией — наукой, преподавателя
ми, студентами — кафедра русской 
литературы понесла тяжелую  утра
ту: трагическая смерть унесла дав
него друга кафедры доцента Яака 
Пыльдмяэ. .

В течение последнего десятиле
тия Яак Пыльдмяэ был непремен
ным участником почти всех науч
ных начинаний кафедры — будь то 
конференция, очередной сборник 
трудов, просто научное заседание 
кафедры. Личная друж ба, которая 
связы вала его со многими члена
ми кафедры, помогала укреплять 
мосты между отделениями эстон
ской и русской филологии, совмест
но развивать филологическую на
уку в Эстонии.

Высокая профессиональная под
готовка, неутомимый научный 
поиск позволили ему — и вообще, 
и учитывая специфику филологии
— совсем молодому, в 35 лет — 
создать основополагающий труд по 
эстонскому стихосложению, при
чем на таком высоком уровне, ко
торый ярко выделяет его на фоне 
всех стиховедческих компендиу
мов других народов СССР. Этот 
труд не только подводит итоги 
многочисленных скрупулезных изы
сканий Я ака Пыльдмяэ, но и от
крывает новые перспективы в изу
чении национального стиха вооб
ще. Удивительным даром Яака 
Пыльдмяэ была способность под

няться над эмпирикой, за  необхо
димыми и неизбежными стиховед
ческими подсчетами видеть и ж и
вую литературу, и развивающуюся 
науку. Смело можно сказать, что 
он был в самой гуще методологи
ческих поисков современного лите
ратуроведения, безбоязненно вы
двигал и разрабатывал отчаянные 
стиховедческие идеи, подкрепляя 
эти теоретические выкладки уни
кальным, в прямом смысле, только 
ему известным и подвластным ма
териалом. Это принесло ему широ
кую известность и высокий науч
ный авторитет. Не случайно его 
диссертацию среди других поддер
жали и такие крупные теоретики 
литературы, как Вяч. Вс. Иванов 
(руководитель) и Ю. М. Лотман, и 
Б. Ф. Егоров — бывшие заведую 
щие кафедрой русской литературы 
Тартуского юсуниверситета. Его 
одарили своей дружбой все серьез
ные стиховеды России, он был свя
зан с крупнейшими стиховедами 
зарубежья.

Внешне очень скромный, всегда 
собранный и корректный, некото
рым он казался замкнутым и недо
ступным, те же, кто был счастлив 
быть знакомым накоротке, видели 
в нем дружелюбного, готового 
скорее оказывать услуги, чем их 
принимать, веселого и хорошо 
чувствовавшего юмор друга.

Поразительна та целеустремлен
ность, с которой он посвятил все
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К ослепительным многообеща- 
ниям рекламных проспектов зМос- 
ква-80* и жТаллин-80* мы как буд
то привыкли (воистину, к чему 
только человек не привыкает!), и 
Олимпиада, всегда такая далекая 
н недосягаемая, теперь уж е очень 
скоро заж ж ет свой священный 
огонь в нескольких городах нашей 
страны.

В прошлом учебном году при 
Министерстве высшего н среднего 
специального образования ЭССР 
был создан специальный Олимпий
ский сектор, который стал коорди
национным центром, призванным 
организовать деятельность вузов 
республики в деле подготовки кад
ров к Олимпиаде в Москве я Т ал
лине. В этом смысле на Тартуский 
университет возлагаются надежды 
и серьезная ответственность.

Олимпийская комиссия, органи
зованная у нас в декабре 1978 го
да, считает своей главной задачей 
всестороннюю подготовку гидов- 
переводчнков (в основном из сту
дентов филологического факульте
та) и помощников, знающих ино
странные языки (нз студентов дру
гих факультетов — экономическо
го, медицинского, исторического и 
так далее). Председателем комис
сии является проректор по учеб
ной работе профессор У. П а л ь м ,  
заместителем председателя — де
кан филологического факультета 
профессор А. К ю н н а п. Члены 
комиссии — деканы многих ф а
культетов.

Основная нагрузка ложится, ко
нечно, на филологический факуль
тет, где готовятся гиды-перевод
чики для работы при Таллинском 
управлении Оргкомитета Олнмпиа- 
ды-80, в ^Интуристе*, ^Спутнике* 
и ВЦСПС. Однако, кроме фило
логов, квалификацию гидов полу
чат и многие студенты других ф а
культетов. которые занимаются 
сейчас в факультативных группах. 
Специалисты по английскому, не
мецкому. французскому, шведско
му и другим языкам будут заняты 
в Таллнне. гиды-переводчики фин
ского языка — как в Таллине, так 
н в столице. Часть нз них уже 
имеют практический опыт работы 
с иностранцами — в августе этого 
года они являлись сопровождаю
щими национальных команд на 
XXXl-ой Балтийской регате (и пре
красно справлялись со своими не
легкими обязанностями), а препо
даватели кафедр английской и не
мецкой филологии выполняли от^ 
ветственные поручения протоколь
ной службы регаты.

Помощники (студенты, знающие 
иностранные языки) найдут при
менение своим способностям, на
пример, при республиканских Ми
нистерствах здравоохранения, бы
тового обслуживании и комму

нального хозяйства.
Тесные контакты связывают 

^олимпийцев* ТГУ с многочислен
ными учреждениями, занимающи
мися проблемами организации и 
проведения будущего спортивного 
форума, особенно же, что естест
венно, с Таллинским управлением 
Оргкомитета 0лнмпнады-80. В ве
сеннем семестре прошлого учебного 
года ведущие специалисты Оргко
митета (X. Л и н д ,  X. К у й в -  
й ы г и и другие) прочитали в уни
верситете ряд лекций по узкой спе
цифике парусного спорта. В этом 
семестре главный специалист рега
ты О. Р а у д и директор ее бюро 
Э. Л  о X к провели несколько бе
сед со студентами филологического 
факультета, готовящимися к пред
стоящей регате.

15 ноября состоялось собрание 
преподавателей-словесннков ТГУ, 
которое было посвящено вопросам, 
связанным с организацией летом 
1980 года дслужбы общения*. Го
стями аудитории вновь были 
X. Л н н д и Э. Л  о х к. аМы заин
тересованы в том , чтобы олимпий
ский цикл в Таллине обслуживали 
хорошо подготовленные специа
листы, которые могут ответить на 
любой вопрос, будут достаточно 
компетентны в различных обла
стях, касающихся наших состяза
ний н, если возникнет необходи
мость, не побоятся оперативно 
принять единственно правильное 
решение. Всем этим требуется об
ладать в совершенстве*, — сказал 
Э. Л  о х к.

Но как быть с весьма специфич
ной терминологией парусного спор
та? X. Л и я д: «Обязательность и 
степень овладения специальной 
терминологией будут зависеть от 
а места работы* любого из нас. 
Так, переводчик, связанный с дей
ствиями жюри, будет обязан сво
бодно ориентироваться в правилах 
проведения гонок, в характерных 
особенностях каж дого участка 
дистанции со всемн его ветра-ми и 
течениями, в терминологии, описы
вающей устройство яхт. Наиболее, 
пожалуй, универсальная работа 
ждет специалистов в пресс-цент
ре, где надо будет знать и сооб
щать понемногу обо всем. И, мо
жет быть, самый сложный участок
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свои занятия решению главной за 
дачи — выполнению своего пред
назначения — изучению эстонского 
стиха. Эта целеустремленность по
зволила ему создать большую се
рию стиховедческих работ — 
статьи, книги, учебные пособия. 
Они вкупе составляют надежный 
фундамент эстонского стиховеде
ния.

Впереди ж дали новые рубежи — 
история эстонского стиха (доктор
ская), подготавливался большой 
сборник работ М. М. Бахтина для 
эстонских читателей, обсуждались 
планы создания современного учеб
ника по теории литературы. Теперь 
это предстоит сделать другим — 
но когда; когда появится достой
ный преемник, чьи знания по эс
тонскому стиху, по технике и 
методике стиховедения позволят 
продолжить блестяще начатое ис
следование, чьи научная одержи
мость и честность позволят осу
ществить другие начинания и пла
ны.

Уже не будет встреч и острых 
обсуждений, и веселых разговоров 
на кафедре, не будет споров по 
многим живым вопросам литера
туроведения, не придется ж дать 
Яака в гости . . .

REQUtEM AETERNA

А[й<^0?/7Я русской лыгерагурм

на всех языках
расположится при так называемом 
гоночном комитете.

Специальные формы подготовки 
переводчиков — самостоятельная 
работа по пособиям, подготовлен
ным представителями Оргкомитета, 
семинарские занятия, встречи пре
подавателей и студентов со знато
ками парусного спорта. Планирует
ся проведение дополнительных лек
ций, затрагивающих ключевые про
блемы Олимпийской регаты*.

X. Линд предложил слушателям 
анализ «треугольной дистанции*, 
схемы ветров и течений Таллин
ского залива.

Добавим, что вот уж е год в уни
верситете проводятся занятия, осо
бое внимание на которых уделя
ется вопросам идейно-политиче
ского воспитания, страноведения, 
экономического развития ЭССР. В 
настоящее время происходит и 
распределение занятых на Олим
пиаде студентов и преподавателей, 
так сказать, по узким специализа
циям.

Чтобы два добрых слова — «По
путного ветра!* — прозвучали на 
всех языках, пожелав удачи до
стойнейшим нз достойных, наш вуз 
живет сегодня напряженными дня
ми подготовки. Через несколько 
месяцев в очередной раз вспыхнет 
олимпийский факел, но это ещ е 
впереди . . .  А пока тема Олим- 
пнады-80 на страницах «ТГУ* ждет 
развития, а начатый нами разго
вор — продолжения.

Р. КОРНЫШЕВА.

NB!
27 ноября в !9.00 состоится 
вечер поэзия А. Вознесен
ского. 
Сбор под часами.

Номер жмяусжьли: О. Костжмдм,
Р. Корнышем, С. Доцемко, И. Лясезкдя

Редактор В. С о о т а к

Ими адрес: Юлмкоодя )й, кома. !М А  
тм .: M t-M , до*. 41*.
Фили 4457. MB ОММ.

Цмм 1 ton.
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Проректор по учебной части об учебной работе
Какие сессии проходят более ус- Успеваемость на фиэико-химиче- 77,6% из в свое время принятых, тивмости и качества учебной рабо-

пешно, зимние или весенние? сном факультете повысилась на Отсев в прошлом году составил ты?
В общем — зимние: прошедшей 6,7%, на экономическом она пони- 3,2%. Как оценить эти цифры? На Ректорат и партком ТГУ вы ра

зимой успеваемость составила зилась на 0,9%. Почему? каком факультете самый большой бегали обширный комплексный 
92,8%, а весной— 90,2%. Это обус- Вернее было бы начать со второй отсев? план по дальнейшему усовершен- 
ловлено прежде всего характером части вопроса. На экономическом Эти показатели неразрывно свя- ствованию учебно-воспитательного 
учебного плана — зимой обычно факультете установилась стабильг заны. И т о т ,  н другой оставляю т процесса. И з этого плана вытекают 
экзаменов меньше. Многие курсы но высокая успеваемость, и столь ж елать лучшего. Первую цифру задачи по улучшению успевае- 
читаются в течение двух семест- малое отклонение было бы непра- можно было бы назвать и показа- мости и работы студентов, 
ров, и экзамены по ним сдаются вильно назвать её понижением. Н а- телем эффективности работы. Преподаватели повышают свои 
весной. Таким образом, весенняя деюсь, что наши экономисты не П равда, мы достигли известного знания, связывают учебный мате- 
сессия является как бы итоговой, сделают из сказанного ошибочного успеха в сохранении студенческого риал с жизнью. С преподаванием 
Весной же дает о себе знать ве- вывода, и подобные отклонения не контингента. 3,2% — самый низкий общественных дисциплин органиче- 
сенняя усталость, и на результаты, повторятся. отсев за последние десятилетия, ски связано изучение актуальных 
к сожалению, начинает влиять Столь большой подъем успевае- Средний показатель по ЭССР — партийных н правительственных 
деятельность ЭССО. мости на физико-химическом фа- 4,4%. документов. Особое внимание уде- 

В прошлом году успеваемость культете стал возможен прежде Наибольший отсев сейчас на фи- ляется изданию учебной литерату- 
повысилась, достигнув в универсн- всего потому, что успеваемость там зико-химическом (6,9% ) и эконо- ры, систематическому проведению 
тете 90.2%. Что повлияло на ее была непозволительно низкой: в мическом (6,7% ) факультетах, проблемных лекций, 
рост? Можно ли успокоиться на позапрошлом учебном году — Здесь даёт себя знать слабая про- Методический совет университе- 
достигнутом? 78,!% . Чувствуется, что физико-хи- фессиональная заинтересованность та занимается вопросами, связан- 

Это лучший показатель, когда- мический факультет обнаружил части студентов. ными с самостоятельной работой 
либо зафиксированный в универси- свое слабое звено и встал на путь -  тмрмрния vw 6- студентов. Планируется снабдить 
тете. Хотя результат радует, мы не стабильного прогресса. Иаковы оудут кото- Учебные корпуса хорошей совре- 
можем быть вполне довольны, так Что будет с курсами, успевае- планов на т ур , у менной техникой. Ведутся предва- 
как отстаем от других вузов СССР, мость на которых ниже 80%? Как Р "* ' ^ связи с ^ д , р рительные работы по составлению 

Процент успеваемости — пока- обстоят дела с задолжниками? тится учебный год. помощи ЭВМ оптимального 
затель количественной стороны в Таких курсов в университете 14. Сокращение учебного времени учебного плана, дабы сохранить 
учебной и воспитательной работе. В позапрошлом учебном году было требует хорошо продуманной кон- свободное время студентов.
Качественно характеризует его уро- 25. Улучшение очевидно. Особое центрации учебных программ^ так  От студентов ж е мы ждем созна-
вень знаний студентов, то есть чис- внимание на этих курсах долж но как и студентам, которые будут тельного отношения к учебе: при-
ло учащихся на «хорошов и -хот- уделяться учебной дисциплине. гидами-переводчиками, необходимо мерной дисциплины, серьезной ра-
личноу. У нас таких студентов Последний срок ликвидации за- выполнить требования учебного боты с книгой и конспектом, упор-
50,5%. По этому показателю мы должностей минул ! октября, после плана. Участие студентов в прове- ^ в а  в достижении поставленных
лидируем среди вузов СССР, чего в университете остались лишь дении Олимпиады будет засчитано целей.
П равда, количественные резервы некоторые студенты, не сдавшие как практика. О проблемах, свя-
роста успеваемости не исчерпаны, «хвостыв по уважительным причи- занных с Олимпиадой, поговорим ^  проректором по учебной части
основное внимание необходимо на- нам. подробнее в дальнейшем. Уно ПаЛЬМОМ б е с е д о в а л а

В 1978/79 учебном году универ- Каковы конкретные средства по.........................................М я я п ь я  П я п л ь  
ситет закончили 789 человек или дальнейшему повышению эффек-........................................................................ г .г  

................................................................ ............................................... ........................................................................ ............................................................................. ...................... ..

править на качество учебно-воспи
тательного процесса.

Итоги
трудового
семестра

23 ноября в Таллине были под
ведены итоги работы студенческих 
строительных отрядов республики 
в I 979 г.

В Ц К  ЛКСМ Э I Интеротряду, 
работавшему в городах Брно, 
Гюстрове и Праге, были вручены 
награды и Почетные грамоты Ми
нистерства высшего и среднего 
образования и Ц К ЛКСМЭ. Д ру
гими министерствами и ведомства
ми они такж е были признаны 
лучшими.

Высшие награды студенческих 
отрядов были вручены их ветера
нам: командиру ЭССО Томасу 
Мендельсону, главному диспетчеру 
ЭССО — 78 Олари Таалу (ныне 
начальник 2 строительного управ
ления Тартуского строительного 
треста), диспетчеру Харри Веерин- 
гу, Энно Патрику, который не
сколько лет руководил работой в 
отрядах и регионах, опытному ко
мандиру отряда Андресу Адеру, за 
кончившему ТГУ в прошлом году.

На заключительном вечере во 
дворце культуры им. Я. Томпа 
центральный штаб ЭССО наградил 
лучших бойцов отрядов, и отряды, 
победившие в различных конкур
сах. Среди них отряды «Ныгиарув 
и «Лууньяв из Тартуского региона. 
И, наконец, заключительное извес
тие — Тартуский регион признан 
лучшим. М а р т  Райк.

Новый договор—в действие
27 ноября в Государственном 

академическом театре «Ванемуй- 
нев был подписан договор о со
трудничестве и обмене опытом 
комсомольской работы между ком
сомольской организацией меди
цинского факультета ТГУ и ком
сомольской организацией театра 
«Ванемуйнев. Это второй по счету 
договор, заключенный между эти
ми организациями; первый был 
подписан в декабре !978 года.

Что же из себя представляет 
этот договор?

Это — сотрудничество. Оно д а 
ет возможность более полно обме
ниваться опытом комсомольской 
работы, предусматривает проведе
ние культурно-массовых мероприя
тий, спортивных соревнований. Так, 
со стороны университета коллекти
ву театра «Ванемуйнев предостав
лена возможность пользоваться 
спортивными базами ТГУ, прово
дить лекции по общественно-поли
тическим и актуальным проблемам

медицины (психологии, травм атоло
гии, сексологии) и так далее. Т а
кие лекции проводились в прошлом 
году: преподаватель кафедры исто
рии КПСС Р. Григорян прочел лек
цию о маоизме, доцент кафедры 
психиатрии Л. Мехилане — о пси
хологической взаимосвязи зрителя 
и актера. Были проведены такж е 
соревнования по баскетболу, 
стрельбе, беседы о жизни театра.

Со стороны «Ванемуйнев было 
организовано выступление народ
ного артиста ЭССР X. Элвисте и 
детской балетной труппы.

«Чем ж е отличается договор, под
писанный на 1980 год от предыду- 
щего?ж — с этим вопросом автор 
заметки обратился к секретарю 
партийной организации театра 
«Ванемуйнев Адаму Артуровичу 
Кивикингу. Он сказал:

— Договор, подписанный на I960 
год более конкретен, расширен, 
введены новые обязательства сто

рон. И что наиболее важно, на мой 
взгляд, это то, что в нем учиты
ваются особенности работы моло
дежной группы театра, а именно 
периодические выезды на гастроли, 
интенсивные репетиции. Введены 
такж е дополнительные пункты, 
предусматривающие более близкое 
знакомство студентов с деятелями 
и жизьню театра.

«Как Вы оцениваете договор и 
Ваши пожелания на будущее?в

— Нашей партией перед нами 
поставлены большие задачи по 
проведению работы с творческой 
молодежью, воспитанию нового че
ловека. Я очень рад, что состоя
лось повторное подписание догово
ра. Это говорит о том, что моло
деж ь ищет пути решения проблем 
общения и совместной работы. Мне 
бы хотелось, чтобы работа велась 
успешно, чтобы она была интерес
ной н результативной.

А  ТОРОСЯН

В предыдущем номере редакция 
высказала свое мнение о «ТГУв. 
Сегодня мы предоставляем слово 
читателю. Задавался, как правило 
один вопрос: «Какой хотят видеть 
газету студенты?^ Хотя часто вы
сказывались примерно такие репли
ки:
— Д а чего уж  там!
— А что, газета вышла?
— А раньше не было?
— Опять филологи ожили . . .

Но были и мнення, сомнения, со- 
-м нения. . .
— Первое, газета долж на выхо
дить регулярно. Это — минимум.

(М. Гус, мед. фак-т, VI к.)
— Побольше публицистических, 
статистических данных об универ
ситете в прошлом и будущем, ин
формации о межуниверситетских 
связях, просто о жизни других 
университетов. В связи с тем, что 
многие студенты русских потоков 
лишены возможности часто бывать 
в главном здании, хотелось бы по
лучать подробную и своевремен
ную информацию о предстоящих 
событиях и, естественно, подроб
ный отчет о них. Например, кино
клуб. М ожно извещать заранее хо
тя бы о двух последующих заседа
ниях с небольшими комментария
ми.

(И. Ким, эконом, фак т, IV к.)
— Необходима острота в освеще
нии студенческой жизни, главное 
при этом — оригинальность. Счи
таю необходимым преодолеть мне
ние, что на русских факультетах 
царит безмолвие, а проще говоря, 
отсутствует в жизни студентов что- 
либо интересное. Я полагаю, вина 
этому — недостаточная организа
ция информации. Совершенно не 
ж ду в «ТГУв дублирования мате
риала эстонской газеты. К подоб
ного рода действиям можно прибе
гать лишь при постановке крупных 
общеуниверситетских проблем. 
Самобытность. И еще раз — ори
гинальность!

(Д . Маттизен, фил. фак-т, III к.) 
И деи возникали одна за другой. 

Впрочем, убедитесь сами:
— П редлагаем печатать в рубрике 
«До сессии, во время сессии, йЬсле 
сессии* толковый словарь студен

ческого ж аргона: что бы это могло 
значить?
— ни к селу, ни к городу — полу
чить распределение в Кохтла-Ярве.
— тряхнуть стариной — взять 
деньги у родителей.
и т. д.,
(И. Хуторянская, Р. Галнна, ме

дицинский фак-т, II курс).
—- Хотел бы увидеть заметку о 
судьбах выпускников университе
та, квалифицированные рецензии 
на постановки эстонских театров. 
П редлагаю  рубрику «Молодая эс
тонская поэзиях-. Я считаю, что не 
стоит изолироваться от эстонской 
культуры. Еще хотелось бы полу
чить информацию о студенческих 
газетах России.
(В Блюм, исторический фак-т, 

IV к.)
— Предлагаю  знакомить читате
лей газеты с ведущими рок-груп
пами (как в свое время в журнале 
«Ровесника). Хочется, чтобы спор
тивные события в рамках ТГУ ос
вещались более подробно. Советую 
организовать рубрику «Новости 
факультетам и периодически пре
доставлять ее всем (факультетам).

(Т. А., мед. фак-т, 
отд. спорт, медицины, II к.)

— К ак математики, предлагаем 
включать различные математиче
ские кроссворды, логические зад а
чи, ребусы. И вообще, побольше 
занимательного. Но тем не менее 
газета долж на оставаться злобо
дневной и объективной. Это для 
нее главное.
(Е. Портной, II к., Ю. Либстер, I к.}
— Все новое — есть хорошо за* 
бытое старое. И все же новое! Так 
пусть ж е не захлебнется наша га
зета, пусть все ж дут следующего 
номера, чтобы узнавать в них зна
комые имена и события. Пусть 
проблематичность будет главным, 
Меньше традиций, штампов. Боль
ше жизни и правды!

(Е. Мирецкая, фил. фа-т, II к.) 
Итак, мнения были разные. Было 

высказано ряд интересных предло
жений, и мы попытаемся их учесть. 
А пока . . .  пока мы ж дем от вас 
материала.

Материал собрали 
Н. Рождественская и 

Е. Мельникова.



* s t i e n t i a
CHO: ПРОБЛЕМЫ  

СЕГОДНЯ
С удовлетворением можно отме

тить, что на прошедшем конкурсе 
научных студенческих работ среди 
Ьузов страны наш университет за 
воевал 6 медалей и 3 диплома. Аб
солютное количество медалей было 
больше лишь у Московского уни
верситета (9) и Новосибирского 
университета (8), но в этих вузах 
и студентов намного больше.

К ак лучше организовать науч
ную работу, как помочь исследова
телям — эти вопросы решались в 
конце ноября на университетской 
конференции СНО, которая вновь 
собралась после 9-летнего переры
ва. Необходимость в проведении 
такого делового и конкретного ме
роприятия требует настоящее по
ложение дел. В дальнейшем кон
ференция будет организовываться 
минимально раз в два года. Н апом
ним некоторые цифры:
* В настоящее время в работе СНО 

принимает участие 57% студен
тов.

* В 1978 г. научными работами 
студентов руководили 611 пре
подавателей.

* В 1978 г. на университетский 
конкурс было представлено 635 
работ, на республиканский — 
408 работ и на всесоюзный — 45 
работ.

* На весенней конференции 1979 г. 
работало 46 секций, было заслу
шано 366 докладов. В конферен
ции прннялн участие 205 делега
тов из 41 вуза.

* В следующем году выйдет сбор

ник студенческих работ истори- 
. ков.
* В дальнейшем авторы лучших 

студенческих научных работ бу
дут награж даться медалями.

* Организовано социалистическое 
соревнование между секциями 
СНО.

* Чтобы собрать лучший контин
гент студентов, нужно наладить 
связи с абитуриентами (они уже 
сущсетвует у медиков, химиков, 
юристов).

* В настоящее время СНО универ
ситета пытается наладить устой
чивые связи со многими вузами 
союзных республик и других 
стран. * -

* И дет поиск возможностей для 
финансирования научных коман
дировок студентов. Это один из 
наболевшнх вопросов.

* Предполагается, что выделение 
свободного дня для самостоя
тельных занятий студентов имеет 
смысл, и это необходимо, хотя и

. ведет к нарушению инструкций, 
но они и так нарушены, так как 
нагрузка студентов выше допу
стимой
Конференция постановила счи

тать работу СНО хорошей и при
няла новый устав, а  такж е избрала 
совет СНО, в который вошли
В. Пеедимаа (председатель СНО, 
старший преподаватель кафедры 
политэкономии), Ю. Соотак (заме
ститель, старший преподаватель 
юридического ф акультета), Т. Май- 
метс (заместитель, студент билого- 
географического ф акультета), 
Т. Нугис (секретарь), С. Назарен-

выиграл первенство города. В чис
ле призеров — студент первого 
курса математического факультета 
Яан Мерило.

Ш ахматы входят в зачет студен-

ко (заместитель секретаря ЛКСМЭ 
ТГУ), студенты П. Ярвелайд (юр. 
фак.), М. Ратт (физкульт. фак.), 
А. Салувеер (эконом, фак.), 
А. Кяэрд (хим. фак.), Т. Раус (ма
тем. фак.), М. Виигимаа (мед. 
ф ак ), П. Раудкиви (ист. фак.), 
М. Аннан (фил. фак.), М. Эйнасто 
(физ. фак.).

М. П Я РЛ

РАСШИРЯЮТСЯ  
с в я з и  М ЕЖ Д У  

НАУКАМИ
С 19 по 22 ноября в Смоленске 

проходила научная конференция 
по вопросам моделирования и се
миотики, организованная советом 
по кибернетике АН СССР. Конфе
ренция носила интердисциплинар
ный характер и - ставила целью 
сблизить исследователей, работаю 
щих над сложными системами раз
ного типа. В работе конференции 
приняли участие биологи, энергети
ки, семиотики, лингвисты, филосо
фы и другие.

Все заседания проводились как 
пленарные, чтобы представители 
различных научных дисциплин не 
обосабливались. Это вызвало ряд 
трудностей, но были и свои поло
жительные стороны.

Н а конференцию приехали уче-

ко научились играть. Но даж е если 
разница в классе столь разительна, 
слабейшие не сдаются без боя: 
играют до конца. После трех туров 
лидируют шесть участников:

ные из А1осквы, Ленинграда, Ко
ломны, Вильнюса, Кишинева, Ком
сомольска-на-Амуре и других горо
дов. От Тартуского университета 
долж на была присутствовать пред
ставительная группа, но, к сож але
нию, не все приняли участие. 
Одно из заседаний было посвяще
но Яаку Пыльдмяэ. Присутствую
щие почтили его память минутой 
молчания.

С удовлетворением можно отме
тить, что в конференции приняли 
участие студенты нашего универси
тета: Е. Мельникова, Е. Мирецкая, 
И. Немировский.

Естественно, что' в силу особен
ностей конференции на ней были 
представлены доклады, самой; раз
нообразной тематики. К ак ни 
странно, наибольший интерес при
влекали узкоспециальные доклады, 
а не общетеоретические. Так, ши
рокое обсуждение вызвали выступ
ления проф. Б. А. Успенского 
(М осква) «Русская экспрессивная 
лексика как магическая системам 
н проф. JI. М гБаткина (М осква) о 
черновиках Леонардо да Винчи, мл. 
науч. сотр. Николаевой (Ленин-, 
град), посвященное вопросам ста
рообрядческой культуры. Ряд инте
ресных докладов касайся проблем 
ассиметпии мозга. Выступление 
проф. Ю. А1. Лотмана (Тарту) бы
ло посвящено вопросам семиотики 
культуры.

Председательствовавший на кон
ференции доктор - философских 
наук И. Б. Новик отметил ее высо
кий уровень. В заключение конфе
ренцией был принят ряд рекомей-' 
дац и й . . .

Материал для статьи представи
ли проф. Ю. М. Лотман и студент
ка !V курса Е. Яборова.

КОНФЕРЕНЦИЯ  
МЕДИКОВ в 

ТАЛЛИНЕ
29—30 ноября в Таллине прохо

дила III научная конференций 
анестезиологов-реаниматологов Эс
тонской ССР, посвященная вопро
сам неингаляционной анестезии, 
послеоперационного лечения и сер
дечной недостаточности.

Заседания проводились в зале 
республиканской больницы IV уп
равления М инздрава ЭССР. В ра
боте конференции принимали учас
тие более 70 гостей из 'М оекёы, 
Ленинграда, Риги, Вильнюса, ' До^ 
нецка и Харькова. На четырёх за 
седаниях было заслушано 89 докла
дов, 19и з  Htrx. сделали гости. П ер-' 
вый день был посвящен вопросам 
неингаляционной анестезии. О бсуж 
дались преимущества ^недостатки  
комбинаций различных компонен
тов. Было отмечено, что этот вид  
анестезии постепенно вытесняет все 
остальные и будущее, безусловно,' 
за  ненигаляшюнной анастезией, Во 
второй день обсуждались вопросы' 
послеоперационного лечения. Н аи
более интересная , и оживленная, 
дискуссия разгорелась вокруг про
блемы энтерального и парентераль
ного питания больных. Состоялись 
перевыборы правления научного 
общества анретезиологов-реанима- 
тологов ЭССР и ревизионной ко
миссии, Председателем правпе.ния- 
й-збран доцент Ю. Самарюютель^ 

Б. ГАБОВНЧ

Шахматным турнир

Ш ахматы — один из самых по
пулярных видов спорта в универ
ситете. Среди студентов есть кан
дидаты в мастера и свыше двадца
ти перворазрядников. В шахматы 
играют не только студенты, но и 
преподаватели. Недавно доцент ка
федры теоретической механики 
кандидат в мастера Лембит Роотс

ческой спартакиды ТГУ. В турни
ре принимают участие 64 человека. 
К концу третьего тура положение 
остается неясным. Н а победу в ко
мандном зачете могут претендовать 
команды бнолого-географического, 
математического и юридического 
факультетов. Некоторые шансы со
ставить им конкуренцию имеют фи
лологи. Конечно, участники сильно 
различаются по классу игры. Н а
пример, в турнире принимают уча
стие фнналист чемпионата Эстонии 
Тоомас Михкелев (биолого-геогра- 
фический ф акультет), однако есть 
и участники, которые только-толь

И. Пуура, А. Пылдоя, Т. Михкелев 
(все с биолого-гсограф. фак.), 
А. Саамаа, Р. Розенталь (оба с 
эконом, фак.) и П. Олев (матем. 
ф ак.). У каждого из них — по три 
победы.

Главный судья соревнований 
М. М арксоо обеспокоен положе
нием на женском турнире: уж е в 
первом туре несколько партий оста
лись вообще не сыгранными, по
этому нельзя говорить о сегодняш
них результатах достаточно объек
тивно.

М. Л ЕВИ Н

3. Г. МИНЦ, ПРИСВОЕНО ЗВАНИЕ 
ПРОФЕССОРА

Зара Григорьевна Минц роди
лась в !927 г. во Пскове, высшее 
образование получила в Ленин
градском государственном универ
ситете, который закончила с отли
чием в 1949 г., работала учителем 
в вечерней школе, а с  1951 г. — в 
Тартуском учительском институте. 
С 1956 г. работает в Тартуском го
сударственном университете. В 
1956 г. защитила кандидатскую 
диссертацию, посвященную истории 
советской детской литературы, а в 
1972 — докторскую («Александр 
Блок и традиции русской реа
листической литературы Х!Х в.х<).

3. Г. Минц является автором НО

научных и нескольких десятков 
научно-популярных работ.

3. Г. Минц — первая женщина- 
профессор в истории отделения 
русской филологии Тартуского го
сударственного университета.

ЕЖИХ

Канун Нового года. Не за горами 
то время, когда в нашем универ
ситете студенты-пятикурсники бу
дут защ ищ ать свои дипломные ра
боты. А сейчас. . .  Сейчас время 
преддипломных практик, на кото
рых они пробуют свои силы в из
бранных профессиях. Н а многих 
факультетах практика еще продол- 
ж а р т ч . У студентов-филологов все 
в прошлом.

ковых трудностей, боялись всту
пать в контакт с детьми.

К урокам, особенно первым, тщ а
тельно готовились, просиживая це
лые дни в библиотеках. Старались 
сделать их методически верными, 
насыщенными, заинтересовать уче
ников. Предвидели самые различ
ные каверзные вопросы, до кото
рых все школьники большие охот-

А теперь слово студентам:
К. ГОЛОВАНОВА — Практика по 
могла оценить свои силы, но было 
бы хорошо, если бы уж е начиная с 
первого курса студент как-то при
общался к школе, он яснее бы 
представлял себе свою будущую 
профессию. Когда ты учишься в 
школе, профессия учителя это од
но, а когда ты сам начинаешь пре-

гогической практике. Меня практи
ка убедила когда-то в правильно
сти выбранного пути. Со студен- 
тамн-практикантами я работаю 
уж е 15 лет. И каждую  практику 
хочется сделать для них незабы
ваемой, хочется передать им свой 
опыт работы, чтобы студенты по
чувствовали вкус к нашей профес
сии.

Д ля них это была уже не 
первая встреча со школой — 
на четвертом курсе состоялось 
первое знакомство, но та практика 
была очень непродолжительной и 
основное внимание приходилось 
уделять административным вопро
сам: ознакомлению со школьным 
делопроизводством, внеклассной 
работой, с требованиями, которые 
предъявляются к современному 
педагогу. То есть она явилась как 
бы подготовкой к их большой серь
езной практике, которая подвела 
итог всему обучению в универси
тете.

Настроения перед практикой бы
ли самые различные. Конечно, все 
волновались. Сказывалось то, что 
не все при поступлении в универси
тет готовили себя к педагогической 
деятельности, многие боялись язы 

ники. Подолгу сидели в фоноте
ке. Судите сами — интереснее н 
легче запомнятся отрывки из «Ев
гения Онегина*, проиллюстриро
ванные музыкальными фрагмента
ми из одноименной оперы П. И. 
Чайковского. Пришлось осваивать 
технику: современный урок невоз
можно представить без использо
вания магнитофона, электрофона, 
фильмоскопа, диапроектора. А ка
кое богатство фантазии проявили 
филологи при подготовке классных 
часов. Студенты-с увлечением рас
сказывали о музыке, об архитекту
ре, о современном киноискусстве, 
о международном молодежном 
движении и о многом другом. Мы 
побеседовали со студентами-прак- 
тикантами, учителями-предметни- 
ками, руководителями с кафедры 
методики русского языка.

«В последние годы неудовлетво
рительных оценок за педагогиче
скую практику на отделении рус
ского языка и литературы нет. 
Приятно отметить, что не подвел 
нас и нынешний пятый курс*. — 
сказала нам А. Родимаа, старший 
преподаватель кафедры методики 
русского языка, руководитель прак
тики.

Школа и мы —
проверка практикой _

Т. КОХВЕР — Я проходила прак
тику у А. И. Крюковой. Самое 
главное было то, что я чувствовала 
поддержку преподавателя. Очень 
важны были для меня обсуждения 
каждого урока, объяснения мето
дических приёмов. Гак ж е я ста
раюсь относиться к своим практи
кантам / Мне каж ется, что кафедра 
методики дает хорошую теоретиче
скую базу, необходимую для пре
подавания в школе. М ожно заме
тить, что предметная подготовка 
тож е на высоком уровне. О ставля
ет ж елать лучшего владение прак
тическим русским языком эстон
ских студентов.^
Т. ВАЛЬКЕВИЧ — Педагогиче
ская практика дала мне желание 
работать с детьми. Поступая в 
университет, я видела перед собой 
много различных перспектив, ис
ключая работу учителя. Многое 
сделала для меня моя первая на
ставница Валентина Александров
на Тарве. Педагог требрвал само
стоятельности, творческого подхо
да к работе. Мне хочется, чтобы и 
мои практиканты уносили с собой 
навыки, необходимые в дальней
шей работе.

Педагогическая практика поеа-

подавать, она открывается тебе с 
таких сторон, о которых раньше ты 
даж е не подозревал.
Е. РУДНЕВА — очень жаль, что 
уровень владения языком учащихся 
даж е старших классов недостаточ
но высок. Из-за этого мы не можем 
использовать весь багаж  получен
ных знании.
Г. КОНШИНА — эта практика да 
ла мне уверенность в своих силах: 
Я поняла, что могу работать с
детьми.

Преподавателей 8-ой средней 
школы А. Крюкову, Т. Кохвер и 
Т. Валькевич, которые принадле
ж ат к трем поколениям учителей, 
мы попросили ответить на вопрос 
«Как повлияла когда-то на Вас 
педагогическая практика и как Вы 
чувствуете себя в роли руководи
теля практикантов^?
А. КРЮКОВА — Свою педагоги
ческую практику я проходила в де
ревенской школе. Встретили меня 
там очень хорошо. Я все время 
чувствовала на себе внимание и 
дружеское участие коллег, приятно 
было работать с детьми, которые 
очень ценят увлеченность молодого 
преподавателя. Я думаю, что учи
тель формируется именно на педа-

ди. Д абы  она прошла удачно, мо
лодым учителям помогли опытные 
методисты К. Алликметс, В. Тарве, 
Л. Карамкова, Т. Сарв, Л. Киселева 
и другие; в школах их радушно 
встретили опытные преподаватели 
русского языка В. М аричева, 
Г. Шпунгин, Э. Пывват, А. Крю
кова, И. Опер, Г. Хинн, Т. П алту- 
сова; для успешной работы по 
классному руководству всегда ря
дом были классные руководители, 
представители кафедры педагогики 
и психологии.

Скоро выпускники русской фило
логии, пополнят ряды учителейтсло- 
весников нашей республики и, бу
дем надеяться, станут хорошими 
специалистами.

Н. ЛИСЕЦКАЯ

«ТГУй объявляет конкурс на луч* 
шую новогоднюю юмореску, кото
рую вы принесёте в редакцию до  
2 ! -го декабря.

Редактор В. С о о т а к
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Адвиг КИРИС — секретарь парткомитета ТГУ:
«Уходящий год для партийной организации университета про

шел под знаком повышения роли идеологической работы. Н аправле
ние этой работе дало постановление ЦК КПСС «О дальнейшем 
улучшении идеологической и политико-воспитательной работы». В 
ходе выполнения задач Постановления работа в университете стала 
более систематичной, всеохватывающей.

Порадовал в. нынешнем году и рост успеваемости. Верю, что в 
этом отразилось, с одной стороны, более серьезное отношение сту
дентов к своей работе, с другой стороны — повышение квалификации 
преподавателей. Приятно отметить, что более чем половина студен
тов учится только на «отлично» или на отлично» и «хорошо». Это 
доказательство высокого качества нашей учебной работы, так же, как 
и то, что на удовлетворительные оценки экзамены сдает тольдо ! % 
студентов.

Но наши студенты были на высоте не только в учебе. Шесть медалей, noj 
лученных на всесоюзном конкурсе студенческих работ, свидетельствуют об 
уровне наших студентов и их руководителей в научной деятельности. Более чем 
)000 студентов работали летом в строительных отрядах и в летней дружине. 
Большую помощь оказали студенты и преподаватели сельскому хозяйству в 
период уборки осеннего урожая. А если в последние дни этого года будут 
введены в строй книгохранилища новой Научной библиотеки, то гордиться этим 
смогут не только сами строители, но и многие наши студенты и служащие, 
которые в течение года отработали на строительстве свыше 5000 рабочих дней.

Успехи коллектива ТГУ принесли нам в 1978 г. переходное К рас
ное знамя и первую денежную премию в общесоюзном социалистиче
ском соревновании. Хочется, чтобы результаты 1979 года были столь 
ж е успешными».

Мадис КАЛЛ ИОН — секретарь комитета комсомола ТГУ
ж Вот заканчивается и этот год — Год ребенка. Среди 395 его дней были и 

неповторимые, и серые будни. Еще свежи в памяти события осени. На Юби
лейную конференцию было затрачено много времени и нервов, но время пока
зало, что усилия были не напрасны. Подготовка к проведению Студенческих 
дней продемонстрировала, что активная часть студенчества республики нахо
дится все-таки в Тарту. Пришли новые люди со своими идеями и воплотили их 
а жизнь.

М еждународный Год ребенка, безусловно, принес много нашим 
детям, но беспокоит то, что (особенно у младших курсов) представ
ления о жизни отнюдь не соответствуют представлениям взрослых 
людей. Здесь неверно исходить из принципа «когда мы были моло
д ы . . . »  Все эти явления обусловлены окружающей нас действитель
ностью. Не столь важ но то, как решить ту или иную проблему, а то, 
как вообще выбрать и решить верную проблему.

Лично для меня это был год окончания aStna mater и первый трудовой год 
молодого специалиста. Как хочется вернуть студенческие годы, ведь жизнь 
специалиста так далежа от иж романтики и беззаботности!

В новом году хочу пожелать много* снега, но не таких морозов, 
как в прошлом; пожелать, чтобы новый год — олимпийский — был, 
действительно, новым, отличным от нынешнего. А более, чем б тыся
чам набирающимся ума-разума, — ни пуха, ни пера на экзаменах».

Декан экономического факультета доц. Вальнер КРИНАЛ:
«Экономическому факультету завершающийся год принес и радо

сти, и огорчения. Последние были связаны, прежде всего, с дисципли
ной и успеваемостью. А1ы все еще не сумели разъяснить всем студен
там, что они учатся не для преподавателей. П орадовали же нас неко
торые ответы на экзаменах, когда студенты обращались не только к 
материалам лекций и семинаров, но и использовали для подготовки и 
дополнительные источники.

Радует также повышение активности в научной деятельности. В мае сов
местно с кафедрой политической экономии ТГУ мы организовали всесоюзную 
конференцию, посвященную проблеме экономических стимулов научно-техни
ческого прогресса. Она прошла успешно, у наших преподавателей возникло 
много новых творческих связей. Мы приняли участие и в других конферен
циях. Приятным фактом была медаль всесоюзного конкурса, врученная наше
му выпускнику Виктору Архипову за работу ^Автоматизированное управление 
финансами объединения (на примере объединения *Таллэкси)в. Научным ру
ководителем был доц. Арно Суси.

Что касается моей личной жизни, то !979 г. также заслуживает внимания, 
а именно — я стал вторично дедушкой, и мне было дано обещание принять 
меня в клуб 50-летних. И оно теперь выполнено.

Коллегам и студентам желаю в новом году трудовых и творческих 
успехов!».

Салме ЛААР, заведующая аспирантурой:
«Аспирантура «молодеет» (Я  выпускников этого года поступили в 

аспирантуру, в прошлом году ил было 5). Радует то, что все они от
лично учились, успешно участвовали в работе СНО и уж е имели опыт 
научной деятельности. Среди них назвала бы Ээро Васара, Лембита 
Ряго, Пеэтера Пеэсарта с медицинского факультета, Юри Пыльда и 
Яана Гинтера с юридического, Урмаса Петерсона с биолого-географи- 
ческого факультета.

Отрадно, что многие кафедры стали с ббльшмм вниманием и заботой от
носиться к подготовке научных кадров и будущих преподавателей, что имеется 
резерв кандидатов в аспирантуру.

Но в этом году почти половина закончивших аспирантуру не выполнила 
своих задач. Часть кандидатских диссертаций не была сдана в срок. Еще вес
ной эти аспиранты и их научные руководители были полны оптимизма, ж вот 
работа, в итоге, не была доведена до конца. Следовательно, некоторым аспи
рантам и кафедрам не хватает чувства ответственности.

Мое искреннее новогоднее пожелание — чтобы исключительно все 
аспиранты работали только отлично, чтобы коллеги, руководители, 
коллективы кафедр помогали им лучше прежнего, ободряли, учили, 
чтобы ко всем пришли хорошее здоровье, большое личное счастье и 
успехи в творческой работе». -

НОНЕЦ ГОДА: 
ЧТО НОВОГО?

ф  Недавно наш город посетила 
сотрудник отдела иностранного 
туризма Ц К ВЛКСМ  Т. Полякова. 
Ее интересовала работа по подго
товке гидов для работы в москов
ском филиале «Спутника». Гостья 
из столицы посетила занятия, бесе
довала со студентами и высоко 
оценила их знания и, самое глав
ное, практический опыт. Т. П оля
кову сопровождал сотрудник Ц К 
ЛКСМ Э тов. Бахман, ответствен
ный за подготовку студентов к 
0лимпиаде-80.

ф  !0 декабря профсоюзный 
комитет ТГУ принимал заведую щ е
го молодежным отделом ВЦСПС 
Е. А. Фролова, который приехал в 
Тарту с целью ознакомления с ра
ботой ТГУ по подготовке к Олим
пийским играм. Е. Фролов узнал о 
том, как пропагандируется у нас 
олимпийская тематика, что уж е 
сделали профсоюз, университетский 
и спортивный клубы. В свою оче
редь, он дал интересные и полез
ные указания для еще более тщ а
тельной подготовки студентов к 
предстоящим спортивным собы
тиям.

ф  В связи с подготовкой к 
Олимпиаде усиливаются контакты 
ответственных организаций ТГУ с 
таллинским отделением «Интурис
та». Работники последнего Майла 
Саар (заслуженный гид ЭССР, вы
пускница нашего университета, 
имеющая огромный опыт работы,

Фото А. ЛУЦЮ КА

представитель «Интуриста» в ТГУ), 
Прийт Релве и другие уж е позна
комились со своими будущими мо
лодыми коллегами, рассказали им 
о специфике работы в «Интуристе» 
и предложили учебный план. Д ал ь
нейшие занятия включат теорети
ческий курс (к его чтению будут 
привлечены опытные экскурсово
ды ), практические «уроки» (сами 
студенты исполняют роли ту^ 
ристов и, по очереди, — гидов) и 
своеобразную сессию в конце апре
ля !980 г. — очень серьезное испы
тание, на котором ребята проявят 
свои знания и способности и полу
чат специальный аттестат гида.

М. КОРНЫ Ш ЕВА

Многие хотели посмотреть состя
зание двух таких разных факуль
тетов — физиков и филологов, ко
торые уж е не первый год пытаются 
доказать друг другу преимущество 
физики или лирики, а заодно и 
свое собственное. Поэтому среди 
болельщиков были и математики, 
и экономисты, и медики (всем ин
тересно было знать не только, кто 
победит в этой увлекательнейшей 
борьбе веселых и находчивых, но 
и — как соперники будут доби
ваться победы).

Очень хотели выиграть физики у 
«зазнаек»-филологов, и, может 
быть, это определило их поначалу 
несколько «агрессивное» отноше
ние к команде противников, но 
ведь и филологи мечтали о побе

де, хотя настроены были более
«философски».

Началось состязание, как приня
то, с приветствия команд. Физики 
представляли команду в виде «ка- 
равана-верблюдов», у филологов 
ж е получилось театральное пред
ставление разных персонажей. 
Здесь были Остап Бендер и Ч ац
кий, Паниковский и Эллочка Щ у
кина, Баба-Яга и Кашей Бессмерт
ный, Мальчиш-Плохиш, и Яблочко 
Наливное. Приветствие выиграли 
физики, они открыли счет и обогна
ли филологов на 2 очка, но затем 
филологи их опередили и вели уж е 
до конца соревнования. Многие з а 
дания решались интересно обеими 
сторонами.

(/7ро&мзкемы^ на 2-ом стр.)



— Вообще-то, Общество моло
дых авторов (ОМА) существует 
давно. И это не случайно. М оло
дые авторы всегда составляли в

заем и открытые вечера. В этом 
году они уже состоялись в студен
ческом кафе, в библиотеке им. 
Н. В. Гоголя. Не так давно Об
ществом заинтересовалось эстон
ское телевидение, и в ноябре со
стоялась передача о нас.

При ОМА работает клуб, где мы 
просто собираемся и разговари
ваем о волнующих нас вопросах, 
причем специальных обсуждений 
на заранее запланированные темы 
мы не устраиваем. Иногда ходим 
в гости к тартуским писателям — 
недавно встречались с Бетги АЛЬ- 
ВЕР.

увидеть свои произведения в печати. Каж 
обстоят у вас дела с публикациями?

— Одни из главных принципов 
нашей работы — подготовка к пуб-

!2 ноября состоялся творческий
Об обтьбйинеиии молодых писателей в Тяпмп K V H b MA P A __чмъняянашем гФроде нам пока не приходи- ве.ер  tapM O R .-yJ iD jm rA  первая

лось рассказывать на страницах зтгу*. подобная встреча в этом году, так ликацни. Оощссгво для того и су-
Вот мы и попросили ответить на наши называемый вступительный вечер: шествует, чтобы предоставить на-
^ ^ о ^ ^ ^ ' т а ^ у ^ д е н - ^ ш  перед выступлением автор должен чинающим авторам возможность
курса эстонской филологии Имре представить свою работу на суд публиковаться. Я считаю, что в
с и и л я . всех членов ОМА. этом отношении наши дела об- 

— Прежде всего, скажи несколько 
еаов о структуре Общества. Возглавляет нашу организацию стоят неплохо. Раз в месяц мы ис-

Тартуское общество 
молодых авторов

турная учеба» появились переводы 
ее стихотворений на руеский язык,

— Имре, я знаю, что большинство 
членов Общества — студенты нашем) 
университета. Как у вас складываются

^  поавление В которое ВХОДЯТ 5 че- пользуем свою страницу В <кЕёазЬ, отношения с преподавателями, мммц-
Тарту достаточно большую группу. g из них каждый год пере- работы членов ОМА часто публи- "" ваши занятия?
Естественно что со временем воз- избираются. Недавно мы приняли куются в «Noorte H ä ä b  и, конечно — Да, действительно, большин-

свой устав. В нем закреплены ос- же, в «TRU». Совместно с Таллин- ство членов ОМА составляют сту- 
мммоммгь ппч гппг-м^нма принципы и цели нашей ской секцией молодых писателей дентыТГУ. Правда, немало и пред-общении, и именно для сплочения

МОЛОДЫХ ТВОрчеСКИХ СИЛ ОрГЭНИЗО-
яячясьО М А  д^ятелоио^ги.

_  какие формы работы существуют в
Однако в таком виде, как сейчас, о м А ?

оно функционирует только 4 года. — В основном, мы придержи-
В данный момент ОМА состоит ваемся двух форм работы. Во-пер-
приблизительно из 30 человек, но вых, это творческие вечера наших

мы выпускаем сборник «Noored ставителей трудящейся молодежи,
autorid» («Молодые писатели»), поскольку ОМА объединяет моло-
Многим удалось издать свои кни- дых писателей всей Южной Эсто
гн в республиканских издатель- нии, а не только города Тарту. *

ствах. ^ Айво ЛЫХМ ^СА свет Преподаватели же —' наши ис-
увидели уже две книги. кренние наставники и помощники.

Членами ОМА являются н до- ^йн КААЛЕП, например, ведет у
вольно известные писатели и поэты теоретические семинары, а ра-

(поэзня у нас вообще явно преоб- бсггает консультантом в ТГУ Рейн
ладает над прозой). Среди самых ВЕНДЕМ АНН -  критик Общест-
популярных поэтов Дорис КА- gg читает лекции такж е в универ-
РЕВА; первая к м г а  ее стихов ситете. Таким образом, нам уда-

На наши занятия часто приходят pitdid» («Дневнь:е карти- наладить тесный контакт сп а  н^ши занятия часто приход ны») вышла, когда ей было всего т г у
юфессиональные писатели. Они ,п ^  ^ г нит ЕМбе се ов а #

авторов, во-вторых, — теоретиче
ские семинары. Хочется вспомнить 
о стиховедческих семинарах, кото
рые проводил у нас Иак П Ы Л Ь Д 
МЯЭ. Молодым поэтам ОМА эти 
занятия дали, я думаю, очень мно
го.

I
профессиональные 19 лет. Сейчас поэтесса активно 
охотно участвуют в обсуждении печатается и в журнале зЛитера- - 
своих молодых коллег. Мы устраи-

Н. НВВЕРДИНОВ

' - ' . .  ' .

Музыка контркультуры
^Сознание 111̂  или

лекции на тему «Миф о Сизифе вф 
свете первого закона термодинами-ф 
ки». Филологи блестяще справи-^
лись с этим заданием, доказав, что И «Контркультура» понятие, вве- зует термины
труд Сизифа наказанного б о г а м и , ^Денное в конце 1960-х гг. профессо- «новое сознание») — новой музы-
совсем не бессмыслен: о н —- про- ^ ром Теодором Роззаком (США) ке. Контркультура с исключитель-
елавление вечного труда Лекция обозначения особой молодеж- ным вниманием относится к ритму,
физиков была н е с к о л ь к о ' з а г р у ж е н н о й  культуры; контркультура — пульсации, которые приобретают
на специфическими терминами и р т °  протест против госпоствующе- значение почти религиозно-ритуаль-
потому получила меньшее к о л н ч е -# г о  в обществе «неподлинного обще- ное; стремление уловить такт кос-
ство очков ьния», против образа жизни и спо- мической вибрации получило наи-

Домашне;е задание к о м а н д :  )Собов «духовного потреблениям, более законченное выражение в
очень остроумно была п о с т р о е н а . )  которые несет с собой массовая рок-музыке.
экскурсия проведенная Э лл оч кой  А культура, против навязываемых ею Приступая к рассмотрению музы-
Щ укиной'(Е . Мельникова) по Т а р -  )"орм и ценностей. ки Сознания III, Рейч подходит к
ту, претендующему на звание сто-и главному способу его выражения,
лицы 0лимпиады-80 Конкурс н а !  В лозунге контркультуры энергия Сознание III пока еще почти не

Находчивый ответ Яблочка На- лучший комплекс ф и з и ч е с к и х ^ о л о д е ж н о г о  бунта нашла новый имеет своей литературы или теат-
ливного (Е. Мирецкая) в конкурсе упражнений для студента, с т у д е н т - л ^ ^ о д  после кризиса «новой левой» ра: их функции взяла на себя му-
вопросов-ответов ребенка и роди- ки и преподавателя, и на лучшуюл"Д^ологиивконце }9о0-х гг., когда зыка и сопровождающая ее поэзия,
теля вызвал дружные аплодисмеч- демонстрацию м о д  увеличили раз-дпоследняя оказалась разорванной Музыка стала глубочайшим сред-
—  -  - ДА  ̂ части двумя противоположны- ством общения для всей новойты; не менее удачно была решена рыв в счете.
и задача устройства ребенка в дет- Активное участие б о л е л ь щ и к о в ^ми процессами: быстрым движе- культуры, 
ский сад. Вопросов^ связанных с со стороны команды филологов, их<)""ем к экстремизму, с одной сторо- По мнению Рейча, словесное об- 
детьми, было немало в связи с про- друж ная поддержка принесли к о -л " ^ - ^  превращением леворадикаль- щение в современном обществе на
шедшим Годом ребенка, и филоло- манде дополнительные очки. !н ы х  политических концепции в мо- столько обесчещено и извращено, 
ги за более зчуткое» отношение к Итак, счет 28 : 41 в пользу ко- ,ДУ- в часть массовой культуры, -  что в настоящее время не отвечает 
детям получили большее количе- м а н д ы  ф и л о л о г о в .  О с т а е т с я  т о л ь к о ^  другой. (<<Как гневаться, спра- потребностям людей нового созна- 
ство очков (команда физиков зза- пожелать побед и физикам, и фи-,(Ы1Ивал в i969 г. один из лидеров ния. Музыка же, напротив, гово- 
была» под столом «ребенка*). лологам в будущих состязаниях.<^новых левых», если наЦио- рит о том, что люди действительно

Д О Л Г О Ж Д А Н Н Ы Й
КВН!

(Яачяло на /-ой стр.)
Более живые, остроумные 4! 

веселые ответы членов фило
логической команды вызывали и 
положительную реакцию зала; 
ведь смех — главный судья таких 
состязаний, а смеялись в ответ на 
реплики филологов все же чуть 
больше.

нальное телевидение платит за гнев 
№ 000 долларов»).

Несвяточные истории
3 ноября рано утром из-за пожа

ра сильно пострадал зал студенче
ского клуба университета. Есть 
подозрение, что причиной пожара 
стал кем-то из нас небрежно бро
шенный окурок. . .

Интересны были и номера худо- Конкурс явно способствовал
жественной самодеятельности. По- укреплению дружбы между фа-
становка командой физиков сцена- культетами. й т- ^ ____ tn  пь
рия зРомочка, Юлечка и конспект* А судьи кто? Это представитель! Таким образом, Д а 
на сценах различных театров была Оргкомитета 0лимпиады-80 В. н,%вь*Дова, советского ис -"бД  ̂ * 
встречена публикой дружным хо- Н Е В Е РД И Н О В , доцент к а ф е д р ы ! ^  ^ o л o д e ^ ^ ^ д в и ж e н  - 
хотом. Представление филологов русской литературы И. А. ЧЕР-лП&Л^' в контркул УР ^  ' 
жИх нравы», где для участия в од- НОВ, аспирант Института ф и з и к и  А ^кн-м истическое Р гнпня 
ном из номеров был приглашен ка- Л. АМ ИТИН, младший н а у ч н ы й  !" о н  «субкультуры пр ^ 
питан команды соперников (П. Ка- сотрудник Института физики Я. п ^ п и т и ^ к ч - 
ган), такж е вызвало явное одобре- Д Е Л Ь ЗА К , представитель к о м и т е -!^ Р * ^ ^ ^ ^ ^ ^ ° ^  
ние зала. Одним из удачных номе- та комсомола Сергей Н А ЗА РЕ Н -, (Экстремистское крыло».
ров ябился конкурс иа составление КО. Н. САЛТЫКОВА 1 у  и ст о к о в  осмысления содерж а.

#ния контркультуры стоят написан
ные в традициях интеллектуальной 
романтики книгу Теодора Роззака 
«Создание контркультуры» (Ros- 

26 ноября вечером в аудитооии ^zack Th. The M aking of a Counter 
104 главного здания сгорели стол и fC uttu re . L., 1968) и Чарльза Алана 
стул. П р и м о й , видимо, опять же ^ - М о л о д а ' -  - Р - ^ к и .  

послужил оставленный а ящике  ̂Amerika. N. Y., 1970) — обе они 
стола окурок. тшироко комментируются в нашей

(^литературе (О них, о контркульту- 
^  — ?ре вообще - см.: Д авыдов Ю. Н.

Контркультура н кризис социали- 
Надеюсь, что выводы о послед- ('зации молодежи. — В сб.: Моло- 

ствиях событий каждый сделает ^дежь, НТР, капитализм. М., 1979.; 
сам. Но хотелось бы обратить вни- (^Мяло К. Т . Проблемы романтиче- 
мание курильщиков на приказ рек- f  ского сознания в молодежной 
тора № 136 от 3 ноября 1979 г., ко- ^«контркультуре» 60-х годов. — В 
торым предусматривается строгое Усб.: Культура и идеологическая 
наказание курящих в неположен-^борьба. М., 1979.; Каримский А. М. 
ном месте. Кроме того, есть осно- {'Проблема гуманизма в современ- 
вания полагать, что курение в уни-фной американской философии. М., 
верситетских помещениях зап р етят f!9 7 8 .). 
совсем. Основанием тому служит!

хотят сказать или чувствуют.
А. КАРЕВ

чебнинам.

приказ Министра Высшего образо
вания СССР, который уже вошел в 
силу в других вузах страны.

Маргус МЕТС

Сегодня мы начнем разговор о 
книге Ч. А. Рейча, посвященный 
одной из важнейших составных ча
стей контркультуры (для обозна
чения контркультуры Рейч исполь-

Редактор В. С о о т а к
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